

USCRICION
DE ADELANTADA

S. \$ 1 00
SEPTO. \$ 30

ECO DE PALMIRA

GRÁTIS

Los comunicados de interés público a juicio de la redaccion.

AVISOS.

Por un mes: 28 decimetro cuadrado

PERIÓDICO DE INTERESES LOCALES Y GENERALES.

IMPRESA Y OFICINA:

CALLE DEL

ARMELO Y BOLIVIA.

SALE TODOS LOS DOMINGOS.

DIRECCION - La Comision Directiva.

NOTA.

No se admiten escritos que por su naturaleza ofendan a persona o corporacion alguna

A NUESTROS

SCRITORES

Proximamente la época en que se publica el directorio de esta población debe presentar las cuentas de la administración a los señores abonados. Rogamos a todos nuestros suscritores del pueblo que no se olviden de satisfacer las mensualidades que al día a nuestro administrador. Asimismo suplicamos a los señores del exterior nos remitan a la brevedad posible el importe que les corresponden.

El Gerente.

ECO DE PALMIRA.

Nueva Palmira, Marzo 9 de 1873.

La República en España.

El país más oprimido, por las fuerzas realigadas de la aristocracia y el clero, acaba de redimirse!

Gloria para los que han realizado los principios proclamados en el Evangelio!! Esperanzas para la humanidad!!

El Eco de Palmira, quizá el último órgano que interprete los sentimientos democráticos de la República Oriental, quisiera disponer en estos momentos de las cien trompetas de la fama para gritar con ellas: VIVA LA REPÚBLICA UNIVERSAL!!

La Redaccion.

Se organiza por los republicanos de todas las nacionalidades residentes en este pueblo, una espléndida manifestacion de que daremos cuenta a última hora.

El Sr. Gazzam.

Por falta de espacio, no podemos publi-

car en este número un extenso artículo que hemos escrito, contestando al del Sr. Gazzam publicado en el del domingo pasado.

Sin embargo, queremos apuntar aquí un hecho sobre las atribuciones de las Juntas y sus comisiones, relativamente a dar una solar en el pueblo a una sola persona.

El Sr. Gazzam entre otras cosas, dice que la donación hecha al Sr. Cominjes por la Comisión Auxiliar en 1871, de 30 cuerdas de terrenos en el barrio, es ilegal y nula, puesto que está fuera de la ley: Nosotros por contestacion a eso hacemos la siguiente pregunta.

Si es fuera de la ley, ¿cómo se legal dar a un solo individuo más de un solar en el pueblo? ¿por qué motivo, Sr. Gazzam, siendo V. Presidente de la Comisión en 1857 recien a don Joaquín Mederos diez y seis cuerdas de tierras dentro del casco del pueblo y vd. a su vez se hizo recóndito en la misma forma otras diez y seis cuerdas de terrenos dentro del pueblo y en uno de los puntos más importantes de esta localidad?

Por si se le ocurriese decir, que tanto vd. como don Joaquín Mederos tenían el derecho de una chacra: le diré anticipadamente que se debía haber reconocido en buena hora, pero en el terreno DE CHACRAS y no dentro del mismo pueblo, como sucedió con las donaciones mencionadas. Como vd. vé Sr. Gazzam, es peligroso arrojar la primera piedra sin reflexionar. Si vd. antes de criticar un acto de la Comisión de 1871, hubiese echado una mirada retrospectiva, hubiera encontrado un hecho semejante en la comisión de 1857 de la cual era vd. Presidente, y se hubiera evitado vd. verse embolado con su propio barro.

Continuaremos después, con más lugar sobre este tópico, y sobre el cual tenemos que hablar largamente.

F. F.

389 id id 10 id.....	38.90
271 id id 15 id.....	40.65
203 id id 20 id.....	60.60
A 2 cartas de cargo de 18 cent.	36
A 5 id id id id 10 id..	50
93 cartas de cargo recibidas des de el dia 1º al 27. importan..	40.40
Existencia de sobres timbrados saldo de la caja.	
192 sobres de a 3 centésimos..	9.60
400 id id 10 id.....	40.00
Suma.....	\$ 310.36

Febrero 28 de 1873.

Por diez y seis pesos, veinte y tres centésimos que remito en efectivo..... \$ 16.23

Por diez pesos entregados al correo fluvial por la subvencion del presente mes..... 40.00

Por veinte y cuatro pesos, diez y siete centésimos de subvencion a la oficina por el mes de Diciembre del año ppto..... 24.47

Por diez centésimos importe de una carta de cargo devuelta a la General..... 10

Por Existencia que pasa a cju

1848 sellos de a 3 centésimos.. 92.40

300 id id 10 id..... 30.00

250 id id 15 id..... 37.50

265 id id 20 id..... 53.00

Por Existencia de sobres timbrados que pasa a cju

106 sobres de a 3 centésimos 3.30

400 id id 10 id.... 40.00

Por 2 cartas de 18 id.... 36

id 13 id id 10 id.... 1.00

Igual..... \$ 310.36

N. Palmira, Febrero 28 de 1873.

El Administrador.

José A. Tort.

INTERIOR.

Cuenta de la Administracion de correos de Nueva

Palmira correspondiente al mes de

Febrero de 1873

Febrero 1º de 1872.

A Existencia de sellos postales y cartas de cargo sald. de la caja 2193 sellos de a 3 centésimos... \$ 109.65

SECCION OFICIAL.

Aviso.

Oficina Departamental de Contratacion. Debiendo practicarse el contrato en el Departamento, hasta el 31 de Marzo, se reviene al Comercio se efectuará en esta Seccion en los dias 15 al 17 inclusive de Marzo del corriente año. La oficina queda establecida en

Palmira, Marzo 3 de 1873.

L. Riverós.

GACETILLA.

Invitacion.

A fin de celebrar de un modo popular y entusiasta el fausto acontecimiento de la proclamacion de la Republica Española, una comision improvisada de vecinos, creyendo interpretar los deseos de todos los que aman las instituciones democráticas, propone el siguiente programa de fiestas:

1º. Queda invitado el pueblo en general y transeuntes que en él se hallen, a asistir mañana viernes a las dos de la tarde, a un asado con queso, bajo el arbolado de la quinta de Zimmermann.

2º Concluido este acto la concurrencia saldrá en manifestacion, felicitando al pueblo por tan feliz suceso, pudiendo llevar los asistentes las banderas de sus respectivas nacionalidades.

3º Se ruega la más eficaz asistencia de todos aquellos que fraternicea con el glorioso crepúsculo de la libertad.

N. Palmira, Marzo 9 de 1873.

Trinidad S. Osuna - Juan de Cominjes - Jacinto Laguna - Jaime Muxi - Pedro Torrent - Jacinto Molas - Francisco Fontana - Antonio Compañ - Pedro Pajol - Guálberto Arrás - Julio Arrás - José Cloet - Angel Artigas - Maximino Laguna - Julian Laguna - Abelardo Laguna - Roman Laguna.

Escuela Popular - Movimiento ocurrido en la misma, durante el presente mes;

Número de alumnos presentes en fin del mes anterior..... 84
Entraron en este mes..... 2

Salieron en id..... 86

Presentes en esta fecha..... 85

Días de clase..... 22
Número de asistencias..... 1230
Id de faltas..... 623
Asistencia media..... 57

N. Palmira, Febrero 28 de 1873

T. S. Osuna.

Preceptor

Reunion - Hoy a las tres de la tarde se reúnen en la Agencia marítima de Don Tomás Read, los señores que firmaron el acta para establecer un nuevo Club, el día 28 de Enero último. El objeto de la reunion es enterarse de los trabajos sobre el particular, advirtiéndose que se deliberará con cualquier número de socios que asistan, si

endo esto el único aviso.

La Comision Interina.

Desgracia—Tenemos que lamentar la muerte de un joven llamado Lorenzo Gandini que estaba de marinero á bordo de la goleta argentina Gualejana, surta dias atrás en este puerto con destino al de Buenos Aires.

El hecho es, que queriendo pisar sobre el borde del buque que estaba con traja, se cayó al agua desapareciendo casi instantáneamente, sin que se le haya podido prestar los auxilios para salvarlo.

Este joven de 17 años, segun parece, pertenecia á una distinguida familia de Italia.

Tropilla de caballos—Todas las tardes la calle de América se convierte en un CORSO.

Una gran tropilla de caballos sueltos, que no sabemos á quien pertenecen, dá su paseo por esa calle, quizá por ser una de las mas pobladas, y como es natural no queriendo enterrarse en el piso blando de arena, pasan muchas veces por las veredas (donde las hay) sin cuidarse de que estasesen ocupadas con caballeros, señoras ó niños.

Buena seria que el dueño de esos zidrupedos, tuviera presente, que no es permitido tener animales sueltos dentro del pueblo, y tambien no estaria demás, que el señor comisario de policía le llamase á su oficina y le "diese lectura" de la disposicion superior sobre el particular.

Biblioteca Popular—No se enfada la Comision Directiva de la Sociedad de E. Popular, ni menos la Comision de Biblioteca. Si hacemos público el abandono en que yace la Biblioteca y la dejadez de ambas comisiones al respecto, es por que el tiempo y nuestro deber á ello nos obliga. Hace dos meses que la nueva Comision de E. P. se recibió á su empleo y ¿en qué ha invertido este tiempo?—En muchas cosas si se quiere, pero no por cierto en organizar la Biblioteca, ni menos en tratar algunos otros asuntos relativos á la Escuela Popular de urgente necesidad.

No puede hoy alegarse la falta de recursos, pues, por las publicaciones hechas por la misma comision, se ha visto que dispone de los elementos necesarios para organizar definitivamente ese establecimiento tan necesario como importante para nuestra poblacion.

Queda, pues, probado que si el público no visita hoy la Biblioteca Popular, no es por falta de no haber libros, estantes mesas y útiles, sino por la negligencia y dejadez de los individuos encargados de su organizacion.

Rectificacion—En el suelto de gaceta de nuestro número anterior con el rubro; «Comision Auxiliar», se ha sufrido un error tipográfico.

Dónde dice:—Buena seria que tuviesen presente las Comisiones—debe decir:—que

tuvieran presentelos PRESIDENTES.

Hacemos esta salvad para que no se dé una interpretacion diversa á dicho suelto.

Limpieza pública—Hasta que la Comision Auxiliar no cumpla con su deber ordenando la limpieza general de las calles y establezca un carro para esportar las basuras, no nos cansaremos de repetir la falta que hace ocurrir á esta gran necesidad.

¿Para qué queremos Comision Auxiliar si ésta en vez de preocuparse en atender los asuntos de su competencia y de interés para el vecindario, se ocupa por el contrario, en discutir candidaturas que no son de su resorte?

Zanjas por todas partes—Las zanjas abundan de tal modo en nuestras calles, y hay algunas de tal magnitud que se parecen á los fosos de una fortaleza.—Sin embargo para la Comision Auxiliar no existen, á juzgar por la indiferencia con que eso se mira.

No pasarán algunos meses más sin que ningun vehiculo pueda transitar por las calles sin arrastrar el peligro de hacerse a trocillos y matará los que vayan en él.

Inmundicias—A propósito de basuras rogamos á los Srs. Municipales que tengan la bondad de dar un paseo al rededor de la manzana número 18 del cuartel del Oeste particularmente sobre el frente de la calle Norte y le aseguramos anticipadamente que recibirán una impresion olorifica de lo más rico y fragante.

La barranca—Hace algunos años que la Comision Auxiliar gastó una buena porcion de pesos para hacer aplanar la barranca que se halla en la calle del Carme. fre. te á esta imprenta, pues los grandes zanjones que habia en ella, hacia imposible el tránsito de carros y carruajes.

Las Comisiones anteriores trataron siempre de conservarla en buen estado, por ser una de las calles más céntricas y de más tránsito diario, y para el efecto, con algunas carradas de escombros evitaron siempre que las aguas abriesen nuevas zanjas, dando direccion á éstas hacia el Bañalo.

Hoy con pesar vemos, que la Comision actual no sigue el sistema de las anteriores, pues, las últimas y abundantes lluvias que hemos tenido han abierto algunas zanjas, y las aguas en vez de dirigirse al bañado, bajan por dicha barranca y van á estancarse en la misma calle y á la falda de aquella.

Es así que interesados en nombre del público por la conservacion de esa calle en buen estado, llamamos seriamente lá atencion de la Comision Auxiliar sobre el particular, para que con urgencia trate de poner remedio á ese mal y evitar ahora con poca costa lo que después no podrá hacerse sino á costa de grandes sacrificios.

Otro abuso—Apesar de los edictos vigentes para que nadie pueda usar armas vemos que hay muchos individuos que hacen muy poco caso de las disposiciones policiales, usando algunos de ellos cada facon que causa terror á los hombres pacíficos.

Llamamos lá atencion del Sr. Comisario sobre esto, para que, por medio de sus agentes policiales, no permita la continuacion de un abuso semejante, tanto mas odioso cuanto que el país se halla en plena paz y nadie necesita para salir á la calle armarse de punta en blanco.

Incineracion—Segun leemos en varios periódicos, el profesor Pablo Gorini, de

Lodi (Italia) ha resuelto de un modo zeli el problema de reducir los cadáveres á cenizas, casi instantáneamente, sin olor y con poco costo.

Una vez que sea estendido este descubrimiento toca á las municipalidades y vecinos sustituirlo por el antiigiénico y triste de los actuales cementerios.

Los esclavos en el Brasil—Correspondencias del vecino imperio aseguran que ha tenido lugar un levantamiento de esclavos, habiendo ocurrido ya varios lances de armas entre ellos y las fuerzas del muy alto, muy noble, y muy GRANDE emperador Don Pedro II de Alcántara.

Chiste—En cierto pueblo de esta República, sucedió hace años, aña cuando el cólera (q. e. p. d.) el siguiente lance:

—Buenos días... Don Jaime.

—Téngalos V. muy buenos, Don Andrés ¿como va?

—Bien...Hágame V. el favor de prestarme... diez... pesos... por un... momento.

—¿Pues no? con mucho gusto: tome V. ahí tiene los 10 pesos.

Pasaron algunos meses y, naturalmente Don Jaime, que se acordaba muy bien de sus diez mortacos, se presentó á Don Andrés que tenia la desgracia de no acordarse de ellos, cambiandose las siguientes palabras.

—Hombre, Don Andrés, venia á ver si me paga a aquellos diez pesos, que debo...

—¡Cómo! ¿que diez pesos te debo... yo...? El V. no tener recibido, yo... no dar... diez pesos. Yo no pagé nada... si no me presenta... recibo.

Y en efecto, el bonachón de D. Jaime, por no tener que ver con ponzoñosos reptiles, dejó perder sus diez pesificos, que los volvió á ver el día del juicio final, por la tarde.

Desde entonces los muchachos del pueblo aprendieron este estribillo.

Ya, ya, yay, don Andrés ¡como me roba usted!

(Nota.—Se recomienda al picaresco lector no forme falsos comentarios sobre este hecho, que, nosotros fieles cronistas, narramos tal como nos lo han contado)

Piaga—Ademas de la que constituye de por sí un individuo de este pueblo, como si no tuviésemos bastante con éna, se nos descolgo dias pasados una horrible piaga de mosquitos que no dejaba quieta á la gente ni al sol ni á la sombra.

Sin embargo, más queremos estos mosquitos, que aquel otro tabano de marca mayor que se pega á los melices, más que una tapa.

ULTIMA HORA

Fiesta.

Se ha realizado espléndidamente la fiesta propuesta por los firmantes de la invitacion que en un boletín especial publicamos el juéves.

Bajo los frondosos Eucalythus que rodean la casa donde vive el Sr. Cominges se ha visto antes de ayer congregado el pueblo de Palmira, para salutar unánime el glorioso advenimiento de la República Española.

Los Innos nacionales de Francia, España, Italia, Portugal y sobre todo el de la República Oriental han sido entonados por individuos de todas las naciones aliadas, cuyos corazones revelaban la aurora de la fraternidad universal, que no puede existir sino bajo el régimen Republicano.

Durante los postres tomaron la palabra los Srs Osuna y Cominges para felicitar el pueblo Ibérico, para dar un consuelo una esperanza al heroico pueblo Italiano para decir á los Orientales que desde el 11 de Febrero de 1873 no podrá existir un gobierno entre los Españoles de América, los Españoles de Europa y por último para manifestar que en la abdicacion de Amadeo, está incluida lá abdicacion de todos los príncipes del mundo.

El bello sexo honró la fiesta con su presencia y coronó de flores á los que hicieron uso de la palabra.

Al ponerse el sol, se disolvió la más hermosa y más democrática reunion que ha habido jamás en Palmira, sin tener que lamentar el menor disgusto.

En otro número daremos más detalles á nuestros lectores.

NOTICIAS DIVERSAS.

Estátua.

El trabajo es la divisa del americano del Norte, es el blason de su grandeza, con semejantes principios, de qué no es capaz un pueblo!

La nobleza en los Estados Unidos, es hija del trabajo y no de la ociosidad. Las multitudes que casi siempre entre nosotros consiguen ponerse una casaca bordada, no salen allí de la órbita de su pequeña enerjia.

Para inculcar mas en el carácter de aquel pueblo este santo principio, los americanos, en lugar de erijir estatuas á las similitudes políticas elevan monumento á los promotores de trabajo.

En el central Park en Nueva York, va á ser erijida lá estatua de uno de los principales hombres de la gran república hombre que produjo una completa regeneracion en el trabajo.

Elias Howe Junior, el primer inventor de máquina de costura, va á tener un monumento que sus compatriotas erijen á lá memoria, como uno de los principales obreros de la civilizacion.

Y entre tanto, apesar de la guerra civil que duró tres años, los americanos han creído que las bazañas practicadas en esa guerra no merecian un monumento, que no serviria sino para revivir antiguos odios.

El matador, aun revestido del derecho legal en nombre de la ley, no puede nunca ser considerado como un obrero del progreso.

Bien haya semejante pueblo.

Otro fenómeno.

En Kingis Stacion, cerca de Bambury (Inglaterra) ha ocurrido un fenómeno muy

ordinario. Como á la una del día los moradores con algo muy abultado, parecido á un tronco de heno que se revolvió por los vientos. Venia acompañada de fuego y humo, y veníanse algunas veces muy alto y cerca de la tierra. Había un gran ruido, algo como el de un tren de ferro-carrión, y marchaba con mucha rapidez. Pasó sobre las haciendas del coronel John de Sir William Brodwin, y de Mr. Melville Certwright derribándole á último 61 yardas del muro del parque y matando unos de los árboles más grandes de la hacienda de Sir William Brodwin, y con él cayeron ó quince toneladas de tierra, desparando las ramas en todas direcciones. En tal Adems, que estaba trabajando en un campo, dice que oyó un gran ruido como si viniese acercándose un tren. Había mucho humo y un árbol bajo el cual se hallaba un momento antes, fué arrancado. A la sazón llovía fuerte y poco á poco vino un vivo relámpago. En un espacio de milla y media se ven las huellas de la destrucción causada por el fenómeno, que parece haberse dirigido en línea directa de norte á sur. Fue un ruido de trueno que arrastró cuando encontró en su camino; se cayó un pantano de roca que pesó y se llevó piedras hasta una distancia de cuarenta yardas y derribó muchas cercas. El ganado asustado corrió por los campos, muchas de los cuales están sembrados con las ramas arrancadas de los árboles. La gente estaba muy alarmada, algunos dicen que el ruido era tan espantoso, que creían que la tierra iba á abrirse y trazarlo todo. Después de recorrer un trayecto como de diez millas el meteoro se fue que se agita. En todo arrancó diez y siete árboles dando treinta y seis y derribó ciento diez y seis yardas de muro.

Origen del hombre.

No deja de ser una duda para la especie humana la teoría desmenuada por el Dr. Ludovico Buchner, naturalista alemán, sobre el origen y desarrollo de nuestra especie, que caracteriza de absurda la hipótesis de que el hombre desciende en línea directa del mono. Las clases más elevadas de estos animales que la constituyen los gorilas y orangutanes, solo vienen á ser nuestros primos, según el citado doctor lo cual es bastante satisfactorio para los que han creído hasta hoy que venimos de los monos. Pero de lo que no queda duda es de que ellos descienden de nuestros mismos progenitores. El origen del hombre debe buscarse en una región tropical al Sur del Asia ó Africa durante el período terciario en cuya región se cree que existió un continente sumergido nombrado, La muria del que hay huellas en numerosas islas, donde según algunos autores, se halla el origen del hombre que era un animal de cabeza grande y peluda, de brazos largos y piernas cortas, que por el desarrollo del cerebro y sus atributos morales vino á constituir el ser actual.

40 cabezas musulmanas.

Dice un diario español:

«Nos ha llamado la atención las noticias recibidas de Africa por Francia y de un desierto terrible para ser cierta que da desde Marruecos, á La Alianza periódico israelita. Según éste habiendo estallado una rebelión contra el Sultán, no lejos de Tángier, que fué pronto reprimida, el bajá-gobernador hizo cortar la cabeza á 40 de los principales conspiradores, y obligando á los curules israelitas á ponerlas en salación nada ménos que en un sábado, las envió así al emperador de Marruecos.

El gorgojo.

Habla el Diario de Barcelona: Dice un periódico extranjero que el gorgojo ocasiona la pérdida de los trigos cuando los trigos están muy verdes en los graneros para comer en ellos daños que se elevan muchas veces á sumas considerables. El labrador se pregunta qué puede hacer contra semejante invasión de enemigos, inmensa si no la pérdida de su cosecha, y sin embargo existe un medio sencillísimo para desalojarlos de los montones de trigo. El gorgojo tiene un contrario en la modesta habichuela blanca ó colorada: pues bien, no hay más que cojer harina de habichuela y mezclarla con el trigo y el gorgojo se marchará inmediatamente. Ademas los labradores han de poner gran cuidado en colocar junto al trigo guisantes secos, porque al gorgojo le gusta tanto como detesta las habichuelas, y de fijo después de haber devorado los guisantes no dejará de hacer lo mismo con el trigo.

La fortuna de Napoleón.

El Emperador Napoleón ha dejado dos testamentos, en el último de los cuales se ocupa de la educación del príncipe imperial; proclama casi toda de la emperatriz, pues el emperador no deja casi bienes algunos. Tiene 30,000 duros de renta, del interés que producen sus bienes en renta francesa é inglesa y los 120,000 libras en que vendió sus joyas.

Manifestación.

Dice el *Telegrafo Marítimo*: Por el aviso que en letras notables á continuación publicamos, se verá que varios españoles de esta ciudad invitan á sus compañeros á una manifestación que tendrá lugar esta noche á las 7 en la plaza Constitucion con objeto de demostrar sus simpatías por que el rey Amadeo ha abdicado la corona de España, yéndose á Italia. Esperamos que esta manifestación estará muy concurrida.

PUBLICACIONES A PEDIDO.

Tónicos

Los tónicos convienen á los temperamentos débiles, enfermizos, linfáticos y con especialidad á los convalecientes. Entre los mejores tónicos figura sin disputa las preparaciones de hierro y las de quina. Como ferruginoso, debe darse la preferencia á las *Pildoras de Vallet*, las cuales constituyen un medicamento irreprochable que se ofrece ninguno de los inconvenientes que de ordinario tienen los ferruginosos, y que ha merecido la

aprobación de la Academia Imperial de medicina, que tan raramente se concede.

Respecto á las preparaciones de quina puede rivalizar con el *Quinum Labarraque*, aprobado también por la Academia Imperial de medicina.

Este vino ofrece la ventaja de contener en proporción considerable y siempre en dosis fijas los principios activos de la quina, lo que no sucede en la mayor parte de las preparaciones análogas.

El *Quinum Labarraque* presta grandes servicios en las enfermedades largas cuya convalecencia es lenta y difícil. Aministrásele también con extraordinario éxito á los jóvenes de constitución raquítica que se desarrollan trabajosamente, á las señoras durante el período de sobrepeso y á las personas endebladas ó debilitadas. En los casos de clorosis, anemia ó colores pálidos es un poderoso auxiliar de las preparaciones ferruginosas y en estos casos produce efectos sorprendentes asociado á las *Pildoras de Vallet*.

Hé aquí algunos testimonios: «He aconsejado el uso de *Quinum Labarraque* á un gran número de enfermos, tanto en mi casa de salud como en mi clientela de la ciudad; y siempre con resultados satisfactorios. Durante largo tiempo, habia buscado un tónico poderoso para el tratamiento especial de las afecciones cancerosas, y al fin le encontré en el *Quinum*, el cual considero como reparador por excelencia de las constituciones débiles y estenuadas»

Dr. CABRET.

«Madame Mché, de cincuenta años de edad de cincuenta años, alta y robustamente constituida, padecía desde hacia años las perturbaciones propias de la edad crítica, tales como cefalalgia, palpitaciones, dispepsia, insomnio y fiebre continua. En vano tomó el sulfato de quina en dosis prolongadas; este medicamento no ejerció ninguna influencia sobre la fiebre, ni hizo otra cosa que provocar insupportable dolores de estómago. Al estado de robustez y salud sucedió una horrible flaqueza.

Entonces le prescribí que tomase todos los días tres copas de *Vino de Quinum Dos* semanas después vino á darme las gracias; la opresión y la fiebre habían desaparecido y se hallaba completamente curada. La pobre no pudo menos de decirme estrechándome la mano con efusión: Me habeis dado un remedio tan enérgico que hace verdaderos milagros»

«Dr. REGNAULD.»

«Desde hace algunos años, he asistido á los obreros de la fábrica Mazeline y Compañía, empleando siempre con éxito constante el vino de *Quinum de Labarraque*, como febrífugo y tónico en todos los casos en que los operarios en número de 800 á 1000 se debilitan por los miasmas que exhalan los terrenos pantanosos del Eure.

«El mismo M. Mazeline, que habiendo llegado á un estado de languidez y de agotamiento de fuerzas bastante grave á causa de sus trabajos excesivos, de su permanencia en una localidad en que tan frecuentes son las cadenas, se regeneró con el uso del *Vino de Quinum*, tomándolo á dosis de una copa por tarde y mañana y su salud quedó completamente restablecida.»

«Dr. BELLEVUE.»

NOTICIAS ESTRANGERAS

Dice el *Telegrafo Marítimo*: El paquete francés *Garonne* de la línea de Burdeos, entrado esta mañana, conlleva diros de Lisboa hasta el 12 del pasado y noticias del resto de Europa hasta el 11 del mismo mes. Las de Río Janeiro hasta el 28 del pasado.

Hé aquí un extracto de las noticias que conducen:

España.

Este país ofrece una notable acción á los amigos del sistema republicano representativo.

Por la primera vez del otro lado de los Pirineos se adopta la forma republicana por una nacionalidad.

La patria del Cid, de Cortés y Gonzalo de Córdoba; punto de apoyo del catolicismo romano en el suelo volcanizado de la Europa, y que resistió á la influencia de todas las ideas subversivas de la sociedad, abandona sus antiguas tradiciones su amor caballeresco hácia la monarquía, culte de las pompas aristocráticas y procura por sus propias manos renovar sus destinos.

Es la primera nación puramente de la raza latina que proclama la Republica en Europa, no por una sorpresa revolucionaria sino por el consentimiento de los partidos conservador liberal y democrático, para un solo fin: la salvación y regeneración de la patria.

Terrible consecuencia de los errores de la última monarquía borbónica! La hija de Fernando VII tuvo en sus manos la suerte de la monarquía constitucional.

La rodeaban las simpatías de la nación, por su juventud y orfandad, por los trances que pasó en las convulsiones de la república, por las esperanzas que aseguraban la renovación del espíritu público.

Esa grandeza que los acontecimientos habian dado á su posición escencial, ella la cambió por haberse rodeado de un círculo de hombres astutos y cepticos, violentos en la represión y débiles en el gobierno; la también por dar satisfacción á sus caprichos políticos, y cuando llegó la hora del desengaño, emigraron con ella al destierro los elementos morales del gobierno monárquico, y la nación echó á un lado las firmas que la fueron tan fatales.

El rey Amadeo no es responsable por los acontecimientos que sobrevinieron en su reinado. El encontró ya una sociedad gasta, convulsionada, desafecta al poder, lanzada á la peligrosa senda de las aventuras, y luchó noble y valerosamente con la anarquía que le legara el último reinado.

La monarquía constitucional vivió de la fé en las virtudes, de la capacidad del jefe del estado, de la fiel observancia de las leyes, de la interpretación de las intenciones nacionales por el poder moderado. Cuando éste se vuelve jefe de partido, cuando se refiere á su eminente posición de juez, la mezquina y pequeña satisfacción de la voluntad individual, el pueblo se desprende gradualmente de sus jefes de la administración del estado, esta siempre pronto para aceptar la primera aventura política que le parece.

El rey Amadeo sufrió la consecuencia de los errores de la monarquía borbónica, pero al menos desejó del trono como un rey caballero; y mérito digno de los ilustres principes de Saboya, que lucharon siempre por la fé y por la independencia de la patria. Jamás falseó el pacto constitucional ni manchó sus manos en la sangre de sus súbditos y de uso sobre la mesa de la Asamblea soberana la corona que esta le habia confiado.

Entre tanto la pacífica revolución de la España, no es el epílogo de un drama, temiendo que ver, recorrer un largo círculo de aventuras y una ilustración.

SECCION DE AVISOS

GRAN REBAJA DE PRECIOS

POR LIQUIDACION

En la casa de comercio de

JOSE FONTANA

Desde la fecha, los artículos que se espendan por dicha casa lo serán con una notable rebaja de los precios corrientes.

Lo avisamos, pues, al público para que ocurra á aprovechar la oportunidad gastar bien su dinero.

CASA EN VENTA

Por tener que ausentarse su dueño del pueblo se vende á precio muy módico, una casita situada en la calle del Puerto entre las de Perú y Bo-

VARIEDADES.

EVASIONES CELEBRES.

El Baron de Trenck.

(1746-1763.)

(Continuacion).

Cuando estas volutas de diez y doce reales no habian podido comprarse más en Viena, le entregué 12 ducados instantáneamente á su esposa para que me comprara noticias y valores en el extranjero.

Este correo á Magdeburgo me trajo noticias de que mi mujer se hallaba en la puerta de la prisión llorando que la vispera habian preso á mi marido y estaba encadenado con su cadena. Le judia comprendió que todo se habia descubierto y se volvió á Viena prontamente.

Uno de los granaderos fué el capitán de la guardia y se le dio un castigo de cuarenta dias. La familia de Trenck fué condenada á pagar una crecida multa y los gastos de construcción de un nuevo calabozo para su hermano. Trenck no supo por el pronto lo que habia pasado, pero fué instruido en breve por Gefhardt que le habia dicho que su nuevo calabozo estaria terminado en un mes. El amigo habia ido á Magdeburgo á pasar una revista y habia dado órdenes al arzobispo de las cárceles que debia llevar su prisionero. Trenck esperaba oírle antes de tres meses fijado. No habia descubierto nada de su-

livia á cuatro cuadras del muelle. Tiene un terreno de 25 varas de frente á la calle del Puerto por 50 de fondo.

Para tratar ocurran á don Antonio Berardo.

AVISO

Recaudacion de la Contribucion

Directa de la 4ª seccion.

fin de que no aleguen ignorancia los contribuyentes de esta seccion, se les hace saber por el presente aviso que, de no presentarse ante el q suscribire á hacer la declaracion de capitales y pago de contribucion, en todo el próximo mes de Marzo, segun marca la ley, serán

trabajos subterranos; al cabo de algunos dias sus preparativos estaban terminados y se disponia á huir durante la noche, cuando de pronto se abren las puertas. lo encadenan y lo transportan con los ojos vendados á su nuevo calabozo.

Me quitaron la venda que cubria mis ojos, dice Trenck. ¡Gran Dios! á las once horas distinguí á dos herreros tan urraños como dos ciclopes, uno encendia una estufa y el otro empuñaba un martillo, el entornillado estaba cubierto de cadenas. Me ligaron los pies con un anillo sujeto al muro por las lozas de un peso enorme. Este anillo fijaba tres piés del suelo, uno de ellos en libertad le dar dos ó tres pasos á derecha ó izquierda. Me pusieron al rededor de la estufa, sobre la carne, una argolla, áneha cubria la palma de la mano. Agregaron una cadena terminada por una barra de hierro del grueso del brazo, que media dos piés de longitud, y a cuya extremidad estaban sujetas mis manos por los costados. Después se retiraron todos con un impasible silencio, y tras ellos se cerraron cuatro puertas una tras otra produciendo un ruido lúgubre. Cuando apuntó el día una débil claridad me permitió apenas distinguir lo que me rodeaba; mi calabozo media diez piés de largo por ocho de ancho. En un ángulo de la pared habia un banco formado de la dellos, sobrepuestos, donde podia sentarme apoyando la cabeza contra la muralla. En frente del anillo que sujetaba mis cadenas habia una ventana practicable en el muro de 6 piés de espesor, formada en semicírculo y tenia un pié de radio. El hazo atravesaba el muro siguiendo una linea que subia desde el interior del calabozo hasta a mitad del espesor de la pared y volvia á bajar

multados con arreglo al artículo 8º de la misma, que dice así.

“Art. 8º El contribuyente que, sin justa causa, omita declarar su capital en la época que el Poder Ejecutivo designe, además de la cuota con que le corresponda contribuir pagará otro tanto y los gastos de avilación.”

Se recomienda, pues, á los señores contribuyentes que en el plazo marcado presenten en esta oficina los boletos correspondientes á los años de 1869 y 1870.

La oficina estará abierta todos los dias hábiles desde las 10 A. M. hasta las 4 P. M. en la casa habitacion del que

etriormente hacia el suelo; el centro del muro estaba cortado por una rejilla muy tupida de alambre y dos barras de hierro cruzaban las dos aberturas. Mi prision estaba construida en el fondo de la ciudadela, pegada á la escuadra y la ventana casi tocaba á la pared superior, de modo que la luz venia de abajo y aun por reflejo, y solo producía una claridad muy débil, en invierno, cuando el sol estaba en el foso me encontraba en una oscuridad casi completa. Sin embargo, acome por acostumbrarme de tal modo que veia andar un raton. En la pared se veia el nombre de Trenck formado por ladrillos encarnados. Bajo mis piés estaba la tumba que me destinaban y en ella una piedra habia esculpido mi nombre y una clavera con los huesos formando cruz. Una débil puerta de pino cubria el calabozo; no vestia lo iluminaba tambien por una ventana tenia otra puerta doble y dos empalizadas de 12 piés de altura formaban en el foso una barrera destinada á impedir que los centinelas tuviesen comunicacion conmigo. En un principio no pude hacer mis movimientos que saltar en el sitio en que estaba encadenado, ó agitar la parte superior de mi cuerpo para procurarme algun calor. Cuando el tiempo me acostumbró al peso de las cadenas que oprimian dolorosamente mis piernas, logré moverme en un espacio de 4 piés.

Once dias habian bastado para construir la prision en que fui encerrado tan luego como estuvo terminada y á causa de esto estuve sentado en el agua por espacio de seis meses, pues esta caia de la bóveda sobre el sitio en que podia sentarme. Mis vestidos no se secaron en los tres primeros meses. En los primeros

subsiste, calle del General Laguna.

El Recaudador

JUAN RAUSEL

EDICTO.

JUZGADO ORDINARIO

Por el presente, se cita llama y emplaza á toda persona que se considere con derecho á algun crédito contra la testamentaria de don José Diotto, para que dentro del término perentorio de treinta dias, se presenten en este juzgado á deducir sus créditos, bajo la pena de no hacerse lugar á los que se presenten pasado dicho término.

N. Palmira, Febrero 23 de 1873.

Martin Castillos.

Alcalde Ordinario.

Una vez me perseguia la idea del suicidio y pensaba en el cuchillo que habia escondido en el pecho cuando me sacaron del presente calabozo. Luchaba con tan horribles ideas cuando á las doce del dia se abrió la puerta por vez primera. Me trajeron un colchoncillo, un colchon y una buena cubierta de lana. El mayor leplaza me dió un pan que pesaba seis libras, diciéndome que en adelante me darian todo el que quisiera.

Trenck, que se moria de hambre habia oido muchas veces que se lanzaban á abrir el pan y lo devoraban, pero como faltó para que este exceso de alimento no le fuera fatal. Algunos dias despues estaba restablecido y pensaba de nuevo en los medios de evadirse.

“Habia notado que las puertas eran de madera y tuve la idea de quitar las cerraduras herandolas con la madera de mi colchoncillo. Inmediatamente traté de liberarme de mis hierros. Logré sacar la mano derecha de la anilla, pero me fué imposible hacerlo con la izquierda. Entonces rompí algunos pedacitos de ladrillo de mi banco y limé la espiga del segundo grillete con tan buen resultado, que logré tener libre tambien la mano izquierda. La argolla que me rodeaba el cuerpo no estaba unida á la cadena más que por un gancho y lo rompí apoyando los piés contra la pared.

Tena que libertarme aún de la cadena principal que me sujetaba los piés. La naturaleza me habia dotado de un gran vigor; logré torcer esta cadena y rompí las aullas multiplicando mis esfuerzos.

(Continuará.)